

## 第二十六回

## 参議院大蔵委員会会議録第三十一号

(三六〇)

昭和三十二年四月十九日(金曜日)午後  
一時三十六分開会

## 委員の異動

四月十八日委員塙見俊二君辞任につき、その補欠として秋山俊一郎君を議長において指名した。本日委員杉山昌作君辞任につき、その補欠として北勝太郎君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

## 委員長

理事

廣瀬 久忠君  
西川甚五郎君  
大矢 正君  
平林 剛君

## 委員

青木 一男君  
秋山俊一郎君  
岡崎 真一君  
木暮武太夫君  
小柳 牧衛君  
田中 広穂君  
土田国太郎君  
苦米地英俊君  
官澤 喜一君  
栗山 良夫君  
北 勝太郎君  
前田 久吉君

○國有財産特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○國の庁舎等の使用調整等に関する法律案(内閣提出)

○国有財産特殊整理資金特別会計法案(内閣提出、衆議院送付)

○日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○委員長(廣瀬久忠君)これより委員会を開きます。

議事に入るに先だって、委員の異動について御報告申し上げます。

昨十八日付をもつて塙見俊二君が辞任され、補欠として秋山俊一郎君が委員に選任され、本日付をもつて杉山昌作君が辞任、北勝太郎君が選任されました。

○委員長(廣瀬久忠君)まず、国の特定の支払金に係る返還金債権の管理の

事務局側

説明員  
大蔵省主税  
局税關部長 山下 武利君  
有財產第一課長 天野 四郎君

会専門員 太村常次郎君

本日の会議に付した案件

○國の特定の支払金に係る返還金債権の管理の特例等に関する法律案(内閣提出)

○國有財産法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○國有財産特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○國の庁舎等の使用調整等に関する法律案(内閣提出)

○国有財産特殊整理資金特別会計法案(内閣提出、衆議院送付)

○日本輸出入銀行法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○委員長(廣瀬久忠君)これより委員会を開きます。

議事に入るに先だって、委員の異動について御報告申し上げます。

昨十八日付をもつて塙見俊二君が辞任され、本日付をもつて杉山昌作君が辞任、北勝太郎君が選任されました。

○委員長(廣瀬久忠君)次に、関税法

特例等に関する法律案を議題として、質疑を行います。

別に御質疑はございませんか。——御質疑がないようありますから、質疑は終了したものと認め、これより討論に入ります。

御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。御発言はございませんか。——御発言もないようありますから、討論は終局したものと認め、これより採決に入ります。

國の特定の支払金に係る返還金債権の管理の特例等に関する法律案を問題に供します。

本案に賛成の方は挙手を願います。——國の特定の支払金に係る返還金債権の管理の特例等に関する法律案を問題に供します。

〔賛成者挙手〕  
○委員長(廣瀬久忠君)全会一致であります。よって本案は可決すべきものと決定いたしました。

なお諸般の手続は先例により、委員長に御一任願いたいと存じます。それから多数意見者の御署名を願います。

多數意見者署名

西川甚五郎  
平林 剛

青木 一男  
小柳 牧衛

木暮武太夫  
秋山俊一郎

田中 広穂  
土田国太郎

苦米地英俊  
栗山 良夫

宮澤 喜一  
北 勝太郎

大矢 正

正示啓次郎君  
桂一君

○委員長(廣瀬久忠君)承認するところによります。ところは、俗にいう密輸品を防止する、ないしは関税の目をのがれて今、日本の国内における品物が売買をされるということに対する防止が目的だと思ひます。が、今日非常に密貿易が多くて、なかなか抑えることは困難だという話がありました折に言われたのであります。この法律の改正によって、保稅地域の中における輸入と輸出の品物のすりかえとかいうような形で、多少こういう面に対する取締りと申しますが、努力は見受けられるのでありますけれども、私はまだこれだけではとうてい完全なものにはならないと思うのであります。その点についての御見解を承わっておきたいと思います。

○説明員(山下武利君)御指摘のようないい反則が跡を絶たないといふことは遺憾なことであります。御承知のように昨今非難的で、われわれとしても、これに対してもいろいろな方法で善処いたしております。御承知のように昨今非難的で、われわれとしても、これに対しても、いろいろな方法で善処いたしておるわけあります。御承知のように昨今非常に貿易が伸張いたしました関係から、常に貿易が伸張いたしました関係から、たわけありますが、これに対しまして、できるだけ事務の簡素化をいたしました一面、取締りの方に向ける人手も手薄にならざるを得ない状況であつたわけですが、これに対しまして、できるだけ事務の簡素化をいたしました一面、取締りの方に向ける人手まして、重点的に人員の配置をするとともに、このたび若干の人員の増加を認められましたので、そういう点につきましても、できるだけ重点的な施策を講じて参りたいと考えております。

官厅の中でのいろいろな統計によりますと、税關における何と申しますか、勤いておる人々の罹病率といふことです。そういうものが非常に多い、

○大矢正君 この法律のねらいとするところは、俗にいう密輸品を防止する、ないしは関税の目をのがれて今、日本の国内における品物が売買をされるということに対する防止が目的だと思ひます。が、今日非常に密貿易が多くて、なかなか抑えることは困難だという話がありました折に言われたのであります。この法律の改正によって、

保稅地域におけるすりかえの防止とか、あるいは外国貿易船以外の往来船の入港届とかいったようなことだけではありませんが、しかし、これに思ひます。が、今日非常に密貿易が多くて、なかなか抑えることは困難だという話がありました折に言われたのであります。この法律の改正によって、

と、各地の税關では、勤いておる人々がオーバー・ロードになつて、非常に時間外の残業というようなことで、相当の病人まで出してやつておるけれども、しかし、それだけの努力にかかるらず、なお、かりに時計の例をとると、八割まで密輸品であるといふようなことを先日大阪で承わって参りました

が、こういうようにして非常に税關にいる人々は努力をし、多くの病人を出します。が、程度にまで労働強化をしておるといふことは、これは決して私どもはよいことはないし、しかも結果においては、依然として密輸品が多いという現況にかんがみて、私は、多少今年度の予算

ことではないし、しかも結果においては、依然として密輸品が多いという現況にかんがみて、私は、多少今年度の予算

一



これにつきましては、一般的に、御承知のように、国有財産法は一般法でござります。これに対しまして、ただいまお述べになりました旧軍港市の転換促進に関する特別法、これは国有財産法に対する特別法の地位でござります。従いまして、今日お出しをいたしております法律の中におきまして、たとえば国の戸舎等の使用調整等に関する特別措置法案、これは一般の国有財産法に対しましてはやはり特別法の立場にあるわけであります。この戸舎につきましても、戸舎等の調整審議会といふものをお認めいただくべく規定を設けておりますことは、御承知の通りであります。一般法と特別法の適用の関係は、ただいま秋山委員がお述べのように、まず特別法が優先いたすことはもとよりでございますので、旧軍港市の財産の処理等につきましては、旧軍港市にござりまする財産処理審議会、これに付議されまして、それだけは国有財産審議会の付議事項から除外されることとは、明確に申し上げてよろしいわけでござります。

○政府委員(正示啓次郎君) 中にそれを明記することがなぜできなかつたか。私は聞くところによると、大蔵省部内においても、どうも旧軍港市の転換法に対する審議会をまま子扱いにしておるという傾向を聞いておるわけであります。それだからよけいこんな心配をするわけであります。なぜ付則にでも挿入することをせなかつたのか。

ございませんので、国有財産法第一条に明記しております「国有財産の取得、維持、保存及び運用並びに処分については、他の法律に特別の定のある場合を除く外、この法律の定めるところによる。」第一条の冒頭に明記しておられますので、疑いの余地はございません。なお、国有財産処理審議会をまことに扱いなどとはとんでもない話でございまして、委員のお預けれをごらんいただきました。まことにりっぱな方々に御審議願つておりますし、最近はひんびんと開催いたしておりますので、その点もあわせて御了承願いたいと思ひます。

Digitized by srujanika@gmail.com

呉におきましては、従前英豪軍と申しますが、國連軍とも言つておりました。さうなものが駐留いたしておりますが、さようなものがあつた間、多少一種の特需的なものがありました。ございまして、相当地元も潤つた点もあつたのであります。昨年一せいにこれが引き上げましたのでございまして、それから、その後、特に失業対策等の面におきましても、政府としても非常にいろいろを設けまして、呉における事態に対処すべく関係各省で協力して、

りまして、いろいろこの財産を法律に基いて有効に活用し、平和産業都市に切りかえようとしましても自由にならなかつた。どうしても占領軍の許可を得られないとか、あるいは占領軍がおつたために、時期がおくれて、今日に至るも、昭和二十五年の四月に制定された転換法に基く処理が行われていない、こういう実情を聞いているわけなんです。そこで少くとも異の場合にはかなり、せつかく制定された特別法に基く処理を急速に進めなければならぬという事情があるのでないか、私はそう思うのであります。そういう意味で、現在の事情がどうなつてゐるかといふことをお聞きしたいのであります。

○政府委員(正示啓次郎君) まことに

ごもつとも御質問でございまして、私どもは旧軍港市一般につきまして、御承知のように軍港にございました海軍が解体されまして、軍港市は財政的に、また社会的、経済的にいろいろと困難な事態に直面しておりますことは申し上げるまでもございません。幸

たものをすへからく正常的な売り手の立場を保つこと、いの形に切りかえるということを第一主義としたしまして折衝を進めておりました。ただ相当の金額に上ることでござりまするのので、先ほど御質問になりますのでございました。した審議会——旧軍港都市転換の審議会等におきましても十分これは御審議を願つて、この処理を進めなければならぬと考えております。しかしまあ造船所等は金融をお受けになります場合でも、貸付財産でござりますと御承知のように抵当設定の不便等がござりますから、やはり一日も早く所有権を取得したいという御希望もござります

いろいろと措置を講じてゐるわけですが、ただいまお述べの軍港市全体についての財産の問題は、大体におきまして一般白書でもはつきりいたしましたところから、今二千二百二十九億八千八百円、これだけの財産がわれわれの手元で処理を待つてゐるわけでござりますが、このうち約半分の一千百億というものがまだ在日米軍に提供されております。そこで貸付け中の六百三十二億三千七百万円という数字がござりますが、これが非常に軍港市の方に多くなっております。むろん横須賀等は在日米軍提供中のものが多いのでござります。呉等はこの貸付け中のものが多いため、大きな造船所等に貸し付けをいたしております。それで大体の考え方をいたしましては、貸付け中のものをまず払い戻しをいたす。御承知のように造船所等は長い間非常に不況に沈淪されておつたのですが、最近幸いにして非常に造船界が活況を呈しておりますので、多年貸付といふ一種の変態的な運用の状況にあります。

してあります失業者の吸收等にも貢献役立たたいと考えておるわけであります。なお、産業の立地的な考え方から、特に内閣と私の方と両方で、一橋大学の佐藤教授を先般現地においてをいかだきまして、どういう産業が具に適するか、非常に昔から軍港市として長く育てられてきたところでございますので、あまり行き当りばったりの産業を持つていくということは、将来のためにもいかがかということで、特に産業立地と申しますか、吳に適当な産業はどういうものがいいかといふうなります。

ので、これは私は相当程度に進むものと考えております。その他に未利用の形で、従来英豪が使っておったものが返されてきたままになつておるものがあるわけでございますが、これは先般二回ほどの旧軍港所在財産審議会に出席いたしまして、たしか只だけで、もはや十件あまりのものを処理いたしました。私どもは評価特別班といふのを組織いたしまして、これは役人だけではございません。やはり銀行の方々等にも御参加をいただきまして、個々に施設を評価いたしまして、適正な産業を市あるいは県の当局とも十分連絡をとりつつ、適正な産業を誘致いたしまして、やはり原則は払い下げる、しかしながらどうしても金融の道がおつきにならぬような場合には、とりあえず貸付という形を活用いたしまして、相当程度処理を進めておる。ただ、まだ十分と申せませんので、今後とも内閣の審議会とも密接な連絡をして、現地の関係機関の間でいろいろ協議をいたしまして、できるだけ早くまた、何かに産業に活用して、現地に発生する問題に立ち向かう所存であります。

ともあわせて研究を進めながら、水の問題、電気の問題、その他も合せまして、ただいま処理を進めておるような次第でございます。一応お答え申し上げます。

○平林剛君 私のお尋ねした未処理の財産、土地、施設その他の状況について、まだよくわかりませんから、これをお話聞いてもよくわかりませんから、資料の提出をいただきたいと思います。それを見てなおお尋ねをいたしたいと思っております。

そこでもう一つ、これに因襲をして、審議会は財務局ごとに設けるとなつておりますが、不勉強の至りで、財務局の所在地をよく知りません。そこで大体どこにあるか、お聞かせを願いたいと存ります。

ござります。それから東北財務局が仙台にござります。それから関東財務局が東京にございまして、それから西の方へ行きました。東海財務局が名古屋にござります。それから北陸財務局が金沢にござります。大阪の方へ行きました。近畿財務局が大阪にございまして、四国には高松に四国財務局がございます。それから広島に中國財務局がございます。福岡に北九州財務局、熊本に南九州財務局、全部で十局ござります。

す。今度の法律だと、地方審議会は三十名の委員になつておりますね。この委員会の実際上の運営において、どういうふうにお考えになつておるか。

○政府委員(正示啓次郎君) これは昨年、先ほど申し上げましたように閣議決定で設置していただきまして以来、試験的にずっとやつておられますことを認められた委員会であつたわけであります。これは申し上げるまでもなく、議会は、むしろ今日まではすでに法律で認められた委員会であります。これに対しまして、先ほどお答えしましたように、国有財産審議会の方は中央と各財務局にあるわけであります。いわば軍港市国有財産処理審議会の方が一種の、中國地方に設けられる審議会よりは、地方審議会でござりますから、まあ地位から申しますと高いわけでござります。

そこでどういうふうに運用しておるか、またこれからどうかといふことがありますねでございますが、この国有財産審議会は、先ほども申し上げたように、財務局長が専決権を持つておるような案件につきまして、それぞれの財務局において議決するわけでございまして、たとえそれが大体の案ができるまると、中央の審議会に移して參りますが、その駆除者が下相談をいたしまして、そこで大体の案ができるまると、中央の審議会に移して参ります。そこで私の方は、これは大蔵大臣に参ります。従つて各地方におきましては幹事会を組織いたしまして、たとえ大蔵の財産を处分いたします場合には、吳の駆除会でまず関係者が下相談をいたしまして、そこで大体の案ができるまると、中央の審議会に移して参ります。そこで私の方は、これは大蔵大臣に参ります。

その審議会に諸問をいたしました。これに対しましては、もとより幹事会と、直ちに大蔵大臣がその処理を決定するということになつております。この段階におきまして財務局長の意見は非常に強く反映をしておりますが、最終的には大蔵大臣が処分決定をしておる。従いまして、先ほど申し上げた地 方審議会と相抵触することは全然ないわけでござります。

○平林剛君 ただ広島に設けられる地方審議会が、この吳における軍用の財産の処分を除くと、あまり仕事がないのじやないです。そうなると、いうと、この地方審議会が実際上としてこの旧軍港市転換法の精神を越えちまつて、ここでしきりに審議をされる。従つて先ほど私はまことに、葉を言いましたけれども、中央に残っている審議会の方は置きざりを食つたり、あるいは勝手にこちらの方がいろいろなことを審議したりするようなことがあるのでじやないだろかという心配をしておるわけであります。そすると、旧軍港市転換法といふものは、これは住民投票までやつた重要な法律で、特別法になつてゐるわけであります。特に吳の場合にはこれが一段とおくれてゐるだけに、結構いいところなくて終つてしまふといふそれがあるのじやないだろか、こういふ心配を非常ににしておるわけであります。それで私は聞いておるわけであります。

○政府委員(正示啓次郎君) 御心配を

申し上げますと、山口県には御承知のよう徳山、それから光でございますが、元の海軍関係の施設が非常にござります。また岡山県、これにも相当ござります。呉を除きましても、決して中国財務局はさびしいようなことはございません。また裏日本にも御承知のように山陰方面にもそれぞれござりますので、軍港市は御承知のようにその市だけございまして、この点多少われわれ何でございますが、たとえば具の向い側に江田島といふ島があるのでござります。これは軍港市になっておりません。従つて、江田島の財産を処分する場合には、これは国有財産審議会の方にかけなければならぬというふうなことになりますて、なかなかもつて国有財産審議会の方が大へんに間口が広いのですござります。むしろ軍港市所在の国有財産審議会の方でやつていただくと、ということにいたしまして、非常に助かっておりますというよりは実情でござりますので、その点につきましては、今せつかく御心配をいたいたのあります。われわれは決してさようちに苦えておりませんので、たとえば近畿をとつてみますと、近畿はたとえ舞鶴だけでござります。軍港市はそのほかに、申し上げるまでもなく両司、その他大阪、非常に広い地域を持つてありますて、財産は非常にたくさんございます。先ほど軍港市にある未利用財産という御質問でございますけれども、これは急のために資料として御提出いたしたいと思しますが、われわれの手元で調べますと、未利用財産は全国に四百八十八億、先般白書でお示ししておる通りでございますが、このうちに軍港市の分も入つておるわけ

国有財産審議会の系統におきましてやるわけでござります。その点は重ねて御心配していただきましたけれども、はつきりいたしておりますので、お答え申し上げておきます。

○栗山良夫君 一二、三ちょっとお尋ねいたします。第一は、この中央、地方との審議会ですが、審議会の委員のうち、関係行政機関あるいは地方公共団体の職員、こういう方は別としまして、学識経験者ですね、これを選任される何か基準というものがござりますのか。

○説明員(天野四郎君) 国有財産の管理処分は、広く国民経済、国民生活に影響するところが大きいのでござりますので、各方面的の権威の方に御意見を承れるのが至当かと存じまして、各方面からお願ひいたしております。一例を申し上げますと、金融界から、あるいは産業界あるいは中小企業界、それから不動産業界、あるいは建設関係、住宅関係あるいは道路関係、都市計画の権威、山林業界あるいは言論界、学界、そのように各方面からお願ひしておるわけであります。

○栗山良夫君 三十名以内ということに一応なっておりますが、この三十名の定員を完全に充足した場合においては、人員の振り割りはどれくらいになりますか。

○政府委員(正示啓次郎君) ただいま御質問を、中央審議会に當てはめまして考えてますと、ただいま御指摘のように、学識経験者、これの数が非常に多い



方々の御意見を率直に聞こう、こういふ考え方であることをまずお断り申しておきます。またさうな計画は從来は行政の内部だけの問題でやつておりましたので、どこまでも一つの法律に定める計画に従つてやる、栗山委員が御指摘になりましたその通りの趣旨で、この十二条の二と、國有財産法の改正案を出しまして、この十二条の二によりまして初めて「毎会計年度、政令で定めるところにより、その管理及び処分に關する計画を定め」云々といふ規定を入れていただきましたことは——これを認めただきますことは、栗山委員がお述べになりました基準そのものに相なつてくる、かように考えていただいていいのじゃないか、これはどこまでも行政府の責任として処分をいたすのでございますが、そういう計画をはつきり作る、こういうことで法律の改正をお願いしました趣旨を御了承賜わりたいと思ひます。なお、政策の問題につきましては政務次官からお答えいたします。

り一事務局の考へでやるということになりますと、御指摘の通りいろいろな手が伸びてくるわけでありますし、またあとに問題を残すおそれが多くあります。従いまして今後は各省各府の長がそのつどその年度の計画を出しまして、これを総合して大蔵省としてこの処分計画を立て、必要あれば国会にも御報告申し上げましようし、また審議会にもかけまして、これをガラス張りの中で御審議をいただく、こういたしますれば、かねての御要請のありますような相当大幅な処分も可能ではないかというふうに考えておるわけでござりますので、私どもの気持といたしましては、栗山委員御指摘のような從来の経緯にかんがみまして、さよなら弊害を除去するためにもぜひともこの法案を実現いたしたいと考えておる次第でございます。

似たようなものである、このメンバーも似てる。それでこういうメンバーでやれば、適当に処分されてしまうという、私は疑問を持つてゐる。それだからこそ、大へんくどいようだけれども質問を統けているわけです。

○政府委員(足立篤郎君) 人選の問題につきましては、先ほど局長からお答えいたしました通り、従来閣議決定の審議会があつたわけですが、これは三十人のうち、二十三人が、いわゆる学識経験者であり、七人が政府関係といふことで、さつき局長からお答え申し上げた通りであります。それを今まで三十人のワクの中で、どれだけがどういうら系統の人でなければならぬといふような基準は設けておりませんが、政府としては、今後この法律の執行に当りましては、仰せのような御趣旨を十分尊重いたしまして、人選につきましては、それぞれのお立場の方に御就任を願つて、国有財産の処理について御意見を拝聴するのに、ほんとうに国民の声を代表する方といいますか、公平な立場で御意見を伺がえる方をぜひ御就任願わなければならぬと思っておりますれば拝聴いたしまして、今後善処いたしたいと考えております。

○栗山眞夫君 先ほどから大へんなあなた方に對して失礼な言葉かもしだれぬが、形式主義だと――形式だけ整えて、そして何か問題が起きたときに、は、民主的な方法で、こういう方法で行なつたのだから責任はありませんと、かいうこととて明確を欠いてゐる、そ

は、せつからあなたの方の努力も水泡に帰するのです。私の申し上げるのは、中小企業から住宅まで全部入れるとおっしゃるなら、ただいまの日本の國有財産の審議会の構成を見てごらんなさい。だれが一番発言権が強いか。地方で、二、三千人並べてみたところ、で、そういうものをぐうと抑えつけられる者が数人いれば、その數人の人の考え方によつてどつちにでもなつてしまふ。私がなぜ委員の選任基準を問題にしなければならないかということを申し上げたかといいますと、中央はもちろんですが、地方の審議委員にいたしましても、都市計画には都市計画の権威者や学者がおるのであります。そういうものには、横割りじゃなくて、縦割りの選任基準というものをつけて、そしてほんとうに国民の前に、信頼にこたえる組織にしなければ、幾らそんなものをつくりたつて形式主義だといふ、そういうふうを申し上げたわけですが、そこに思いをいたしまして、今すぐ即答してもらおうとは思ひませんが、もし、今後こういう法律改正ができる上つて、実際に運用に入る場合においては、こういうふうに進めて、また処分基準にしても、國有財産法その他に処分の基準があるのだとおっしゃるから、これは一応説明を伺いたいと思うけれども、そういう方できめておる概念的な処分基準あるのだとおっしゃるから、これは一応説明が必要じやないか。そういうふうなことを私は申し上げたい。たとえば膨大

な一つの軍用地、あるいはその他戰闘用の中の軍施設を払下げると、今、日本産業関係で一番困つておることは、小さなばつぱつした用地は幾らでもあります。しかし一工場百万坪なければできないという大きな仕事がある。そういうところが、彼らに困つてゐるのです。せっかく百万坪のまとまと用地があつて、石油化学工業なり、あるいは近代的な工業をやろうといつてゐるから、あつとも日本の産業のためにも、そのせつかくの敷地が、政治的な圧力があちこちからあって、二十万坪強を五つ、三十万坪を三つにしてみたりするから、あつとも中東官営にならない。そういうことを中東官営あたりで、びしゃっと抑える。そういうう力のある行政措置ができるかといふことを私は質問申し上げたい。

ただ思いつきですけれども、もう少し大蔵省として関係各省とよく連絡をとられて、一体こういうものを処分するには、学者としてはどういう部類の学者を入れた方がよろしいのかと、いろいろ論を出していただきて、そういうものも論を必ず委員の中に私は入れてもらいたい。それがあもし入らぬといふような委員会なんかおよそそナシセンスだ、そそいふうに極言してもはばからぬとすら思つております。従つてそういう用意があるということであるならば、私が今だいぶ激しい言葉で申し上げましたが、それに対する理解を深めていただい結論だと、私は理解をいたしました。もしそうでないといなら、これまで聞き置く程度の形式主義だと申し上げておきたい。

のです。まあ現在のように非常に多くなり得るの國有財産を、しかも未処理のままで政府が持つておるという状態は正常な状態でないと考えますから、そこでからにこれは随意契約の対象になり得るような、ことに地方公共団体そのものに直接関係するものを別といたしますと、一番いいことはできるだけ早く、そうして競争入札によつてその結果がどうであろうと、ハイエスト・ビッグダーレに財産を売つてしまふ、これが一番いいと、かりにそういう競争を申し上げたといたします。組織的に計画的にやるのだといろいろなことは、それはもう大へんにけつこうなことでござりますけれども、そういうことを困るの官吏があるいは國の機関がそのやり得る——失礼かもしれません、能力というものには非常に制約があるのでないかと思う。不當に安い価格でお買いになつちやいかぬ、それはわかつておりますが、しかしパブリック・オーパークションをやつて、ハイエスト・ビッグダーレが買つていく、それが何か特定の外國資本だつたりするようなことは、まあ最近はそもあり得ないことでございましょうから、そういうふうにして早く手じまいをなされば、一番國民のためになるのだ、こういうことを申し上げたらどういう感想をお持ちになりますか。

ないと私は思います。そういう大きな財産を処分するということが今第一段階でお述べになつた通りであります。そこであとの方でお述べになつたことは、これは実は正常な状態においては、私、その通りでいいと思うのですが、たとえば名古屋の管内に豊川というところがございまして、これは軍用施設でありまして非常に広大な施設なんです。ところが昔の雑種財産——御承知の雑種財産は、これは道路をつけかえてその結果余った土地ができた、あるいは土地改良をやりまして余った土地ができた、こういうふらな非常に片々たるつまらない財産が多かつたのです。そういうときに組織的計画的などともし申し上げたら、これは人の笑いを受けただらうと思います。従つてそういうものは高いところに——ハイエスト・ビッダーにどんどん払つてもいいのであります。今日の場合はそこは非常に違うのじやないか。アブノーマルでございますが、全部が全部とは私は申しませんが、しかし相当重要なもの、たとえばこれはそういう例をあげますと、非常にいろいろ御意見もあらうかと思いますが、國防的に必要なものを、まあこれはいろいろとこれから議論のあるところでございましょうが、しかしこれをかりにハイエスト・ビッダーに払い下げてしまつて、それがもし将来必要だといふような場合には、さらには國がこれを取得しなければならないということになります。されば、これは防衛省當局の言う通り出で、審議会にかけましてこれはいろ

地と市街地というものをどうするかといふふうなことでも、やはり国有財産の処分がそれにマッチするようなことができれば、非常にけつこうだと思つたのですが、すでに一部国有財産が処分されておりまして、あとから首都圈整備の問題が出てきましたので、一種の二重投資——国の財政上のある意味のむだづかいじやないかといふことに結果としてはならざるを得ない場合もあるらかと思います。これは私は全部が全部とは申しませんが、重要な一部面について今日異常な国有財産を持つておりますだけに、さような配慮が必要じやないか、またその他の部面について、ただいま宮澤委員のお話になつた一般原則の適用できるもの、たとえば機械を一々組織的、計画的にと申し上げることはおかしいのでありますから、すでに二十数万台の機械を今七万台くらいまで整理いたしました。これなどは中小企業者を中心とした対象といつしまして、国会でお定めになりました交換法を活用いたしましたが、大体において機械の処分、動産の処分といふようなものには、今お述べになつたような原則が当てはまるもの、かように考へておられます。

いますが、まあ見通し得る限りの将来を見通そろ、こういう気持はよくわかりますが、それで二重投資というよりもなことを言っておられましたが、これは国全体の経済なり、産業なりの政策から見て、具体的に国有財産を処分するかしないかをおきめになるのに、これを二重投資になるかもしけれぬ、ならぬかもしけれぬというような、そこまで國政全般をごらんになつて、国有財産の処分をなされなければならぬ、しかもそれも十年ぐらい先をごらんになればならぬ、こういうような大きな深遠な使命感を持つておられる、こういうことでござりますか。

ては、どうお考えになりますか。  
○政府委員(正示鶴次郎君) 私はむろんすべり出しにおきまして総合計画に相当手数が要ると思いますが、今度、計画ができると、非常にスムースにいくのではないか。それを今までには、ある意味においてはアトランダムにやつておつたような場合、これは非常にいろいろの問題が起りますて、むしろわれわれその衝に当る者は非常にティミッドになつたのでござります。至るところでいろいろな、先ほど栗山委員がお述べになつたようないろいろな問題がありまして、そうちますと、どうもまかしておけない、一々これをチェックしなければならぬ、あとから検査官が回つて行く、事前に部内の監察官が回つて行くといふようなことにもなつたのであります。今度は白日のもとで、皆さんの大体のお考へがこういうことだということをございますと、自信を持つて問題は処理できますので、私はこれがすべり出しますと、かえつて結果においてはスピードに処理ができるのではないか、かように考えております。

ト・ビッグダーに売るんです、それでもう防波堤を設けてお置きになれば、まあ助かる。そこはよくわかります。ティミッドになることはないはずです。ティミッドになるのですから、こうして、組織的、計画的、かつ遠い将来を見通してしなければならないものだ。が言われましたように國有財産といらものは、こういろいろなことを考えればならぬというところに無理があるのじやないか、つまり、今最初に局長がさりますけれども、それをさせなければなりません。どういふうに、行政官といふものに与えられて、組織的、計画的、かつ遠い将来を見通してしなければならないものだ。そらすべきものだというお考えそのものが、行政官といふものに与えられている能力とといいますか、あるいは適性といいますか、そういうものと異質なもので、それとかけ離れているものだという、そこから問題が起つてきているといふうにはお考えになりませんですか。

第一線で処分をさせるわけでござります。でも中央で立てるわけでございます。中央で作ったその計画の線に沿うて、局の権限のあるものうち、今申し上げましたような重要なものは、その地方における各界の代表的な方々の御意見を伺う、こういうシステムによりまして、過ちなきを期していきたい、こういう考え方でございます。従つて全部が全部この審議会にかかるという意味では毛頭ございませんが、重要な問題については、さような方式をとりたい。それから今お述べになりましたようなハイエスト・ピッダー・システムでどんどん処理できるものは、それによつて処理していくことを私も決して否認するものではございません。

○栗山貞夫君 そうしますと、国有財産を都道府県あるいはその他の地方公共団体、こういうものが一時譲渡を受ける。そして譲渡を受けてすぐか、あるいは時間的に若干経過してから、都道府県の責任において第三者に処分する、そういう間接処分ですね、こういうことの危険性を非常に危惧しておりますのですが、その点については大蔵省はどういう態度ですか。そういうことは絶対おやりにならないのですか。

○政府委員(正示啓次郎君) これは原則としてやつております。ただ例外的にこういう場合があることだけをお断わりしておきます。それは本来、たとえば師範学校の用地であった。これは昔は栗山委員御承知のように、師範学校は県立でござります。そういうものが国立大学に移管されたので、その学校の敷地は、いわば国立に移管のときには、府県が国に寄付したようなことになっております。そういうものを国に寄付したような格好になっております。そういうものを、国が今度は師範学校を移転するために、その敷地が必要になつたというようなものは、これは県に返すというような規定がございまして、そういう例外的な規定はございませんが、一般的に本来国の財産であつたものを、国が直接処分すべきものを、府県にクッションを入れて処分させるというふうなことは今日ではやっておりません。

く通じてもらいたいのですが、そういう間接処分をして、そうして不当な行政措置としては非常に困られることがあります。これがあって、國民から信頼を失うようなことが絶対にないようにしていただきたいと思う。このことは大蔵省の行動するところが決議をする、知事、市長が動く。一応大義名分が立つ目的が出されておる。そうすると逃げられない。たとえば県議会が議決をする、あるいは審議会が議決をする、知事、市長が起きたときには、私は大へんと思う。使用目的を変更してしまう。思わないところにこれが再譲渡され、そうして利用せられる。こういうようなことが起きるときには、私は大へんと思う。私は先ほどから基準々々といふことをやかましく申し上げているのは、そういうことを申し上げるかというと、日本でやはり一番大事なのは何といふても徹底した産業振興です。産業振興しなければいけない。ところがこのごろ全国各地をずっと回って見て、各地の経済、産業界の中心地で活躍しておられるいわゆる産業人、経済人のおえらの方は、それは産業振興をやりになつてゐることは事実です。事実だが、その中で、日本も大へんハイカラになつたせいもありましょ。県だと市とか、あるいは財界から金、土地その他を集め、そらしてどつちかといえば、消費的な傾向を持つような仕事に、文化事業などというのをどんどん投資している。たとえば最近でも、テレビのチャンネルのことをお考えになればわかります。あれだけ

巨鬼夜行のよくな状態にしてチャヤネルの割当に狂奔されている。あれの裏の方をレントゲンで見てみると相当する場合においても、必ず県なり市なり、そういうものが介在しているものが多いのですよ。それは金だけの面じやないですよ。物もそういうものにくついて動くのです。それだからもうひんしゆくをかっている面も相当あります。そういうものを、これからやろうとする改正法律案によって同じことを繰り返すということがあつたのですが、私は断じていけないと思うのです。それで私は、本来ならば、この改正法律案というのは、せっかく作るのだから、もつと厳格な、シビアなものを作らなければほんとうはおさまらないのです。これは自分の気分としてはおさまらないのだが、それは私の個人的な感情の問題ですけれども、大蔵省として、少くともこういう意見といふものに耳をかして、そうして実際にあやまちなきを期せられるかどうかということを一つ。

いろいろの制度としても考えなきやならぬかと思つております。ただ時価で売り払う場合には、いわゆる先ほど宮澤委員がおっしゃいましたよりな競争入札的に売り払った場合に、地方団体がそれを入手した場合、これは自由に使用できるのですが、一定の用途に使用するという用途指定をいたしまして、その用途指定に違反した場合、契約を解除いたしまして、原状に回復させるか、しからずんば、国がこうむつた損害を賠償させるということを厳に勧行いたすつもりでござります。

る場合は、当該財産を所管する各省各  
府の長は、その買受人に対して用途並  
びにその用途に供しなければならない  
期日及び期間を指定しなければな  
らない」はつきり明文があるわけで  
あります。これに反しました場合は、  
先ほど申し上げたように契約を解除し  
て原状に復するか、しからずんば、も  
はや原状に復することができない場合  
は、国がよってこうむつたところの損  
害を賠償させるということをいたして  
おるわけであります。

○平林剛君　そういう事実があつたと  
き、具体的に政府の方では遺漏なく処  
置されておりますか。

○政府委員(正示啓次郎君)　これは  
やつております。

○平林剛君　私の間法務局の出張所  
に出かけまして、登記の実情を見てき  
たことがあります。狭い事務所でご  
たごたしておりますと、登記を完了す  
るために多数の国民が押しかけてお  
る。私はあいだ登記の仕方で、土  
地、建物が転売され、あるいは移譲さ  
れておる限りにおいては、いろいろな  
周違いが起きるのじやないかといふこ  
とを心配して帰つて来たことがあつた  
わけです。法律的に見ると、こ  
れは土地あるいは建物が譲渡され、転  
売された場合に、登記所へ行けば所有  
権は移つてしまふ、登記が完了した場  
合にですね。今のお話のように、政府  
の方では法律に基いておやりになると  
いうのだが、一方には登記というもの  
があつて、登記を完了した場合、法律  
的には所有権というものはその人に  
移されていいつてしまふ。こういう点  
は——私は法律的に詳しくありません  
けれども、非常に処理がめんどくさ

なつてくるのじやないか。何か根本的にそこに欠陥があるように思ひのります。現実には今行われておるのは、そういう実情で処理が困難になつておるようと思ひのあります。結局政府の方が負けちまつて、あるいは処理するのに長びいてしまつて、めんどくさい、そうでなくとも、人手が足りないので、なかなか今のお言葉通りに処理できないという実例が多い。私はそういう実例を幾つも知つておるわけです。今そういう言明がありましたけれども、なかなか困難じやないか。根本的な問題についてはどう考えておられますか。

いう問題が非常に大きな問題かと思思います。また、今日、登記の制度といふものが非常にアメリカ式に、形は非常に能率のいいようになつておるのであります。また、嘱託をしましてやるのであります。しかし、登記の権威といふものについては、いろいろ今お話をのように多少の問題はあるようにも伺つております。そこで、これらは根本的に、昔の二本の制度と今日の制度とどちらがいいか、こういう問題があらうかと思ふのであります。私は少くとも、さような根本的な問題は、これはひとり大蔵省の国有財産の問題だけではございませんので、土地制度全体、家屋制度全体の問題でござりますし、登記制度全体の問題でござります。また税制全体の問題でもござりますので、一挙にそらは參りません。そこで、やむを得ませんのと、先ほど御質問のありましたような境界の査定あるいは立ち入り調査というふうな規定を設けていたたましまして、少くとも、國の所有に現になつておつてその実態の不明なもの、または國の所有ではないかといふような相当の疑うに足る理由のあるようなもの、こういふようなものについて一齊調査をやろうということですが、今回の国有財産法改正の一つの柱でござります。そのため予算を、申し上げたように一億一千万円も思い切つて認めていただいたわけでありまして、これは終戦後として初めてございまして、昔であればかよくなことをやる必要はない、五年に一回の土地貸借調査をやりますと、おのずから租税のからなる土地、すなわち國の土地がはつきりします。

たことがあるときに手をつけられないと、こういう結果になっていくおそれがありますが私はあると思いますが、その点についてはどういうふうにお考えになつておりますか、伺いたいと思います。

○政府委員(正示啓次郎君) これは、契約の当事者として、もとより責任者は、はつきりいたしておるわけあります。きのうの、御指摘の具体的な事例でございますが、これは江戸川区長が契約の当事者になつておりますので、江戸川区長といふものをその出先機関とする東京都、これが全責任を持つわけであります。われわれは東京都を相手どりまして、一切国損の生じないようならぬのは、全国で一休何軒ぐらうありますか。

○栗山良夫君 次に国有財産特別措置法の一部を改正する法律案、これで伺いますが、たゞいま住民の居住の用に供している普通財産たる建物、こういふようなものは、全国で一体何軒ぐらうありますか。

○政府委員(正示啓次郎君) たゞいまの御質問、ちょっと資料を今持ち合せませんが、われわれの方で一応サンプル的な調査はできております。これはちよつと私より一課長が詳しうござりますので、一課長からサンプル的な調査の状況を申し上げます。

○説明員(天野四郎君) 全国に、われわれの持つております国有財産のうち、住宅の用に供しますものの資料は手元に持つておりますけれども、本法案の対象となつております危険な状況にあります建物、その資料は持つておりますので、御参考のために申し上げたいと思います。それは全国で、棟数にいたしまして千二百三十八棟でござ

ことで、お払いになつていなない者もおられるようでありますし、きのうも現場でいろいろお話し申し上げたのですが、御承知のように、住宅扶助という制度が一方あるわけでございますので、どうかこの住宅扶助制度を活用して、職業保険を取らないかといふふうに従来われわれ財産管理の立場から申しておりますのであります。どうもいわゆる生活保護でございますか、この生活保護制度の運用が十分にいつております。せんので、低所得層だからといって家賃を取らずに貸している点は、まああるようにも私も承知しております。

○栗山良夫君 ただいまの問題は、おそらく今までの大蔵省での財産管理から言えど、能力の限界外の問題であります。手がつかなかつたのじやないかと、私はそういうふうに理解はします。しますが、その危険戸数といふのは、相当ひどい家が実際あります。現にこの間もある地方で、三軒長屋です。天井が落ちたために家全体がぐしゃっと横になつてしまつた。中に人が住まつておるのであります。これが国有財産です。それで、えらい問題を起したことがあります。そういうで非常に問題だから、整理をさせることが私は十分へんけつこうだと思いますが、この法律は今言われた千二百三十八棟全部をやるという法律じゃありませんね。そこを明らかにしていただきたい。

○説明員(天野四郎君) 全部ではございません。

○栗山良夫君 そうしますと、消防庁が除却を命じておるような建物が一千三百三十八棟あつて、そのうち第一次公営住宅の敷地を建設するために地方公社団体にどれだけか渡すわけですね。

やつの方策を考えるといふことでござりますなら、この会期中に何とか早く考え方としていた、だくことでお願いいたしました」と思います。

○委員長(廣瀬久忠君) ちょっとと速記をとめて。

【速記中止】

○委員長(廣瀬久忠君) ちょっとと速記

やつの方策を考えるといふことでござります

おりますこととの現われとして、今回の

ような改正をお願いしておりますの

で、ぜひともできる限りすみやかに開

けた方向に持つていくべく努力をして、そ

かのように考える次第でござります。

○栗山良夫君 建設した戦災住宅ですら、もう建てか

えなければならぬ時期にきているの

ですよ。これらはその前のやつなんで

す、全部……。それだから、そういう

ものから始末をしていかなければ、戦

災住宅はどうします。そういう意味

で、金があるないの問題じゃないのだ

から、それだから、しかも相当金は予

算的に措置せられているのだから、早

く関係省と打ち合せをして、そうして

イエスかノーかでいいですよ、ノーナ

らノーでいいでしよう、私ども、意見

もあるから……、だからここでちゃんと

と委員会に報告してもらいたい。それ

からあとで討論しなければならない。

そういうふうにお願いしたい。

○政府委員(正示啓次郎君) できる限

りそういう御希望に沿いたいと思うの

その残ったものについて、関係の向き

向きで相談をして、いろいろここに資

料を出すかという御質問でござります

が、これはできる限りすみやかに関係

の向き向きと話合いをいたしと存

じますが、何分地方財政にも関係がござりますし、また今日非常にむずかし

い、地方の、何と申しますか、全体の財源措置というふうなことと関連をいたしましますので、簡単に中央各省庁が引き受けけるというふうなこともむずかしい面もあるうかと存じます。しかしながらとしましては、われわれはさよう

な方向に進みたいといふ意欲を持つて

おりますこととの現われとして、今回の

ような改正をお願いしておりますの

で、ぜひともできる限りすみやかに開

けた方向に持つていくべく努力をして、そ

かのように考える次第でござります。

○栗山良夫君 ただいま

の栗山委員の御質問、まことにごめん

ては、今回この措置法の改正をお認め

ともでございますが、私どもとしまし

ては、今回この措置法の改正をお認め

せて御了承願いたいと、かように考え

る次第であります。

○栗山良夫君 この法律を通す通さな

いといふことは、何も一週間、十日を

争う問題じゃないのですよ。それだから

ら今国会中にはだめですか、そり

うこと申し上げているのじゃなく

て、そのことだけわかれよろしいと

申し上げているのだから、それだから

うことを申し上げているのだから

で、それでね、それでいいと

じやないですか。それの答弁があした中

になければ、この法案は審議しないと

か否決するとか、そり申しているの

じやないのですよ。そりでしょ。

○政府委員(正示啓次郎君) 今のお言

葉をお返しするわけじやありません

が、わよつと打ち合せてとおっしゃい

ましたが、事この財源の問題になりま

すと、実にシリアルでございまして、

建設省と話をして、すぐ自治庁に参り

ますわけですが、自治庁では

待つてましたとばかり、これに要する

時間が幾らといふようなことになります

て、そりしますと、交付税の配分とか

いうよなことで考えなければならん

ことになりますので、なかなか簡単

にやがれであります。つきました

ては、その回答はむろん関係の省庁に

御視察願いました委員の方々もよくお

わかりの通りだと思います。つきました

ては、その回答はむろん関係の省庁に

御視察願いました委員の方々もよくお

わかりの通りだと思います。つきました

ては、その回答はむろん関係の省庁に

御視察願いました委員の方々もよくお

わかりの通りだと思います。つきました

ては、その回答はむろん関係の省庁に

御視察願いました委員の方々もよくお

うやられるとかいう話、速記に載つて

もいいのですか。

○政府委員(正示啓次郎君) けつこう

單にはいかないといふことを……。

○栗山良夫君 それからもう一つ、こ

の國の庁舎等の使用調整等に關する特

別措置法案、この中で、この前、サン

画ができておりまして、これは大体

の資料につきましては、早速資料でお

出し申します。

それから第二の、この立体化、集約

化によって出てきました土地の処分で

ございます。この周、説明員の方と連絡が

ありましたのですが、これはまさに仰せの通

長なり大蔵大臣において処分をいたす

わけでござります。

○政府委員(正示啓次郎君) 第一点

の、資料につきましては、これは大体

の資料につきましては、これは大体

ね。その処分は先ほど問題にしました

あれでおやりになるのですか。国有財

産の一部改正の審議会でおやりになる

わけですか。その点を明確にしてお

いていただきたいと思います。

○政府委員(正示啓次郎君) 第二点

の、資料につきましては、これは大体

の資料につきましては、これは大体

外輸出入市場の開拓、確保及び外国との経済交流の促進をはかるということが必要と考えられますので、今回日本輸出入銀行の海外投資金融業務の拡充ということを中心としたしまして、次の通り日本輸出入銀行法の一部の改正をお願いしたいという次第でございます。

第一は、技術の提供に対する金融の問題でございますが、本邦から海外への技術の提供でございまして、海外輸出入市場の開拓、確保、または外国と比較表をちょっとごらんいただきますと、同じことを表の形で作ってございまして、左の欄が現行の欄でございますが、左の欄が現行の欄でございまして、右の方が改正法案の内容でございますが、一番目の輸出金融につきましては、本邦からの設備等の輸出貸付の対象とするにいたしたい次第でございます。別のこの業務範囲の比較表をちょっとごらんいただきますと、同じことを表の形で作ってございまして、左の欄が現行の欄でございまして、右の方が改正法案の内容でございまして、一番目の輸出金融につきましては、本邦からの設備等の輸出貸付の対象とするにいたしたい次第でございます。

ては、原則は五年、例外の場合は十年まで認めて、それから投資等のその他融資におきましては、原則は十年まで、場合によつて十五年までということがあります。つまり、原則は輸出入金融は五年、その他は十年と相なつておりますが、原則はやはり現行通りといたしておりますが、契約上の支払い条件、取引の実情または事業収益見込み等の点から、現行制度によりますことが著しく困難な場合で、特に必要あります場合には、この五年、十年の現行の制度を例外的に期限を延ばす。ただし、この場合におきましては、個々の場合のケース・バイ・ケースの実態に即して輸出入銀行で運用いたすことにいたしまして、最長の制限をおかないことでお願いを申し上げたい、こういう趣旨でございます。

その次は、借入金及び債務保証の限度の問題でござりますが、借入金の限度を自己資本の二倍といたしまして、貸付と債務保証の合計額は、自己資本と借入金の限度の合計額をこえないことということをお願いいたしたい、こういう趣旨でございます。現行は大ざっぱに申し上げまして、自己資本と同額という制限があるといふように承知いたさぎましてけつこうであります、最近のいろいろの事態を考えてみますと、借入金の限度の拡張をお願いいたしたい、こういうことでございます。

その他の事項といたしましては、以上のような業務範囲の拡充に伴いまして、日本輸出入銀行の目的その他につきまして所要の改正を加えまするほか、理事の現在の三名の定員に二名の

増員をお願いいたしたい、こういう趣旨でございます。

なお、輸出入銀行の主として業務範囲の問題につきましては、関係各方面、民間の経済団体等からも、いろいろの要望が出ておりますが、ここでござらんいただいております法律案要綱行通りといたしておきますのは、一部の民間の除外例と申しますのは、一部の民間の意見といたしまして、輸出入銀行が直接株を持って投資できるように、直

接投資の道を開いてもらいたいという要望がござりまするが、いろいろ検討いたしました結果、適當であるまいとござることで、その点は除外いたしておりますが、以上申ましたことで、いろいろ各方面の要請をも充足いたしております。次第でござります。この法律案が成立いた既におきましては、日本と諸外国との経済交流の促進または日本の経済の発展ということに大いに資するところがあるであろう、こういうふうに考えております次第でござります。何とぞよろしくお願ひ申し上げます。

○委員長(廣瀬久忠君) 本案に対する質疑は後日に譲りまして、本日はこれにて散会をいたします。

午後三時五十七分散会